



Union Interparlementaire

Pour la démocratie. Pour tous.

140^{ème} Assemblée de l'UIP

Doha (Qatar), 6 – 10 avril 2019



Réunion-débat sur la lutte contre le terrorisme et l'extrémisme violent : *Remédier au déficit de mise en œuvre des résolutions internationales dans les législations nationales*

Mardi 9 avril 2019, 14 h 30 – 16 heures
Salwa 2, Sheraton Convention Center

Note d'orientation

La Stratégie antiterroriste mondiale des Nations Unies a été adoptée à l'unanimité par l'Assemblée générale dans sa résolution 60/288 et révisée dans la résolution 72/284. Elle porte expressément sur la prévention et prévoit une mise en œuvre équilibrée fondée sur les quatre piliers qu'elle a mis en place. Par ailleurs, dans différentes résolutions, l'Assemblée générale des Nations Unies et le Conseil de sécurité de l'ONU ont reconnu que la menace que représente l'extrémisme violent menant au terrorisme exige une action concertée allant au-delà des mesures militaires ou sécuritaires et de la répression. Les parlements ont un rôle crucial à jouer dans le renforcement de l'état de droit, l'abrogation des dispositions législatives discriminatoires et l'application de politiques et de lois contre la discrimination, la marginalisation et l'exclusion en droit et en pratique. Il s'agit de composantes essentielles de toute action de lutte contre la menace posée par l'extrémisme et le terrorisme. Les parlements doivent également veiller à ce que les Etats s'acquittent de leurs obligations en matière de prévention et de lutte contre le terrorisme conformément au droit international. Cependant, des lacunes subsistent encore dans la mise en œuvre des instruments internationaux de lutte contre le terrorisme, ce qui nécessite une meilleure coordination multilatérale nationale et internationale entre les organes législatifs et exécutifs. Il faut également établir une coopération de haut niveau entre les organes législatifs aux niveaux régional et international.

Le terrorisme est une menace mondiale qui doit être contrée par une coordination mondiale. C'est précisément ce qui a inspiré les parlements du monde entier à créer le Groupe consultatif de haut niveau sur la lutte contre le terrorisme et l'extrémisme violent de l'UIP et de le doter d'un Programme conjoint UIP-ONU. Ce programme, piloté par le Groupe consultatif, est le fruit d'une coopération trilatérale entre l'UIP, l'Office des Nations Unies contre la drogue et le crime, et le Bureau de lutte contre le terrorisme des Nations Unies. Il vise à soutenir les mesures parlementaires et les travaux législatifs nécessaires à la mise en œuvre des résolutions et stratégies pertinentes de l'UIP et de l'ONU. Toutes les résolutions de l'UIP sur la lutte contre le terrorisme adoptées au cours des deux dernières décennies insistent sur la nécessité d'institutionnaliser les relations entre l'UIP et l'ONU, afin d'adopter une approche plus globale et mieux coordonnée face aux défis mondiaux.

La réunion-débat sera divisée en deux parties. La première donnera un aperçu de l'expérience parlementaire en matière d'intégration des dispositions prévues par les résolutions internationales dans la législation nationale. Les hauts fonctionnaires de l'ONU pourront ainsi obtenir des informations à ce sujet directement auprès des parlementaires. Cette partie sera également une occasion pour les parlementaires de se familiariser avec les structures et instruments des Nations Unies afin de mieux comprendre leur fonctionnement.

#IPU140

La deuxième partie de l'événement mettra l'accent sur la nécessité d'un soutien international pour les victimes du terrorisme, puisqu'il s'agit d'un aspect qui est en passe de devenir l'un des principaux objectifs des Nations Unies et des parlements du monde entier. La solidarité avec les victimes du terrorisme est essentielle à l'édification d'une société plus solide et plus inclusive, résiliente face au terrorisme et à l'extrémisme. A cet égard, l'Assemblée générale des Nations Unies a adopté une résolution désignant une Journée internationale du souvenir, en hommage aux victimes du terrorisme pour honorer et soutenir les victimes et survivants du terrorisme.

Des survivants issus des deux principaux foyers du terrorisme, à savoir le Moyen-Orient et le Sahel, seront invités à prendre part aux discussions. L'UIP défend avec ferveur les victimes du terrorisme et a organisé des événements mettant en lumière leurs témoignages dans le but de rapprocher les parlementaires des réalités du terrorisme et de faire reculer ce phénomène.